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Die Sitzung findet in Form einer Videokonferenz statt.

Herr Specht er6ffnet um 11:10 Uhr die 112. SiEung des Zweckverbandes Verkehrsverbund
Rhein-Neckar. Er stellt fest, dass form- und fristgerecht zur Sitzung eingeladen worden ist und
die vorgeschlagene Tagesordnung das Einverstdndnis der eingewdhlten Vertreter der
Verbandsmitglieder fi ndet.

Herr Specht begrURt Frau Bundestagsabgeordnete Cademartori, Herrn
Bundestagsabgeordneten Schreider, Herrn Engbarth-Schuff als Vertreter des Landes Rheinland-
Pfalz und die Vertreter der Gebietskdrperschaften: Herrn Beigeordneten Horst der Stadt Worms,
Herrn BUrgermeister Eisenhauer der Stadt Mannheim und Herrn Kreisrat Werner des Rhein-
Neckar Kreises, als neue beratende Mitglieder in diesem Gremium.

Die Beschl ussf6ihigkeit wu rde anhand der Einwahldaten festgestellt.

TO-Punkt I
Genehmigung der Niederschrift tiber die 111. SiEung der Verbandsversammlung am
17. Dezember 2O20

Beschluss 112.1/21
Die Verbandsversammlung genehmigt einstimmig die Niederschrift Uber die 1 11. Sitzung
der Verbandsversammlung am 17. Dezember 2020.
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TO-Punkt 2
Auswirkungen der Corona-Pandemie auf den 6pttV
- mUndlicher Bericht

Herr Malik informiert ausfUhrlich, dass auf Grund der Corona-Pandemie mit Einnahmenverlusten
bis Ende des Jahres in HOhe von ca. 21o/o gegenUber 2019 zu rechnen ist. Damit ist das Jahr
sogar noch schlechter als 2020 ausgefallen (-8o/o). Des Weiteren zeichnet sich ein
FahrgastrUckgang gegenUber 2019 auf dem Niveau wie in 2020 ab. Auch in 2021 hat der Bund-
Ldnder Rettungsschirm dazu beigetragen die finanzielle Situation auf Seiten der
Verkehrsunternehmen zu entspannen. Die Abwicklung des ,,Rettungsschirms" hat zu enormen
Belastungen auch in 2021 in der VRN GmbH gefUhrt. Es ist dennoch gelungen, die erhaltenen
Rettungsschirmmittel umgehend an die Verkehrsunternehmen weitezuleiten. Die neue
Bundesregierung sendet starke Signale aus, dass auch fUr 2022 ein Bund-Ldnder
Rettungsschirm kommen wird.

Herr Specht ergdnzt, dass der Expertenrat die Verkehrsunternehmen im Hinblick auf die zu
erwartende ,,Omikron-Welle" und der dadurch verursachten Ausfdlle beim Fahrpersonal
aufgefordert hat, die bereits erarbeiteten Notfahrpldne nachzujustieren.

Herr Mever dankt den Mitarbeitern der Venlraltung fUr die geleistete Arbeit.

Frau Petzold-Schick dankt den Akteuren in der GroBregion Mannheim - Karlsruhe fUr die
hervorragende Zusammenarbeit in dieser schwierigen Zeit.

Die Folien der Prisentation werden der Niederschrift beigefUgt.

Beschluss 112.2/21
Die Verbandsversammlung nimmt die lnformation zur Kenntnis.

TO-Punkt 3
mrung der Satzung i,iber einen einheitlichen Verbundtarif im Verkehrsverbund
Rhein-Neckar

Herr Specht berichtet, dass die Anderung der Satzung Uber einen einheitlichen Verbundtarif
wegen der Neuregelung der Tarifreform 2022 zu vereinfachten Regelungen a)m
Linienbedarfsverkehr im Einnahmeaufteilungsverfahren und der Regelung zur Forderung
alternativer Bedienformen angepasst werden muss.

Herr Specht verweist auf die Diskussion zur Regelung des kostenlosen Nahverkehrs bei
Antragstellung durch kreisangehdrige Stddte und Gemeinden in der Vorberatung in der
Gesellschafterversammlung mit Verwaltungsrat. Hier stand die Frage im Raum, ab welcher
GroBenordnung FahrgasEuwdchse unter BerUcksichtigung von Ausgleichsleistungen unter
betriebswirtschaftlicher Betrachtungsweise einen Gewinn darstellen. Aktuell gibt es nur die
Gemeinden St. Leon-Rot und Wiesloch, die ein kostenloses Busangebot innerhalb ihrer
Gemeindegrenzen anbieten.

Herr Mever stellt die Frage, unter welchen Voraussetzungen eine Ruftaxi-Linie in einen
Regelverkehr UberfUhrt wird. Herr Malik erldutert, dass in den F6rdervorgaben eine Anreizklausel
aufgenommen wurde, um Ruftaxi-Verkehre bei starker Nachfrage in den Regelverkehr zu
UberfUhren. Dies ist in der Regel bei einem Aufirand je Linie bei 100 TEUR je Jahr aus
wirtschaftlichen GrUnden sinnvoll. Daher betrdgt der Maximalzuschuss 45 TEUR pro Ruftaxi-
Linie.

Herr Mever fUhrt aus, dass fUr die gleiche Zielrelation am DB-Schalter unterschiedliche Preise
angeboten werden. Herr Malik vermutet, dass dieses Phdnomen daher rUhrt, dass
unterschiedliche Linienwege angeboten werden.
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Herr Enqbart-Schuff weist auf den in der Gesellschafterversammlung mit Verwaltungsrat
gefassten Beschluss hin, dass die Regelung im kommenden Jahr evaluiert wird und dabei ein
Modell eines Nachteilausgleichs fUr das Verkehrsunternehmen betrachtet werden soll, das die
negativen wie positiven wi rtsch aft I ichen Effekte u mfasst.

Herr Specht und Herr Malik bestdtigen dies

Herr Hickmann erldutert aus Sicht des Landes Baden-WUrttemberg, dass fUr die kleinstddtischen
Stadtverkehre die Regelung aufgenommen wurde, dass fUr jeden Fahrgast, dem eine kostenlose
Beforderung ermdglicht wird, ein Ticket erstatten werden muss, d.h. je erfolgreicher das Modell
ist, umso hdher werden die Ausgleichsleistungen fUr den Besteller, unabhdngig davon, ob dem
Verkehrsunternehmen auch tatsdchlich h6here Kosten entstanden sind.

Herr Hickmann weist daraufhin, dass auch das F6rderprogramm ,,Jugendticket" massiv vom Land
bezuschusst werden wird. Hier bedarf es im Falle von Fahrgastzuwdchsen einer anderen
Bezuschussungsregelung. Die zusdtzliche Nachfrage wird dazu beitragen mUssen, den daraus
resultierenden erhdhten Zuschussbedarf teilweise mitzutragen. Den Verkehrsunternehmen darf
durch Tarifabsenkungen jedoch kein Nachteil entstehen. Hier bedarf es in Zukunft noch einer
Weiterentwicklung.

Herr Specht merkt an, dass mit allen Beteiligten nach LOsungen gesucht werde. Weiter fUhrt Herr
Specht aus, dass Fahrgastzuwdchse mehrere GrUnde haben konnen. Sie resultieren nicht
zwingend aus Tarifabsenkungen, sondern kdnnen auch auf Tarifuerbesserungen zurUckzufUhren
sein. Die Erkenntnis zu gewinnen, welche Ursache zu welchen monetdren Auswirkungen gefUhrt
hat, sei schwer m6glich.

Die Folien der Prdsentation werden der Niederschrift beigefUgt

Die Verbandsversammlung fasst einstimmig folgenden Beschluss:

Beschluss 112.3./21
Die Verbandsversammlung beschlieBt die in Anlage beigefUgte SaEungs#inderung zur
Satzung Uber einen einheitlichen Verbundtarif in Verkehrsverbund Rhein-Neckar.

TO-Punkt 4
Tarifreform

Herr Malik berichtet ausfUhrlich anhand einer Power-Point-Prdsentation Uber den aktuellen
Sachstand zur Tarifreform 2022.

Der neue VRN-Tarif 2022ist von dem Grundgedanken: ,,Flexibler, fairer und einfacher", geprdgt.
Die wesentlichen Merkmale des neuen Tarifs sind:
- die bewdhrte Wabenstruktur bleibt bestehen, wird aber modifiziert,
- die erfolgreichen verbundweiten Jahreskarten werden beibehalten bzw. ergdnzt und
- die weitere Digitalisierung des Vertriebs ermdglicht neue Tarifangebote.

Herr Specht dankt den Verkehrsunternehmen fUr die konstruktive Mitarbeit bei der Ausgestaltung
der neuen Tarifreform.

FUr Frau Schmiedeberq stellt sich die neue Tarifstruktur sehr positiv dar. Sie vermisst aber eine
Alternative zum Zweitauto und spricht in diesem Zusammenhang eine aus ihrer Sicht fehlende
Mitnahmeregelung an. Herr Malik erldutert, dass auch in der neuen Tarifreform noch
Optimierungsmoglichkeiten bestehen, die neue Tarifreform aber im Kontext mit dem Thema

,,Finanzen, Ertrag und Fahrgelderldse" zu sehen sei. Herr Malik zeigt sich offen fUr konstruktive
Kritik.
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Herr Schreider findet das neue Rhein-Neckar-Ticket- Flex sehr gut, hah aber die
Nutzungsbeschrdnkung auf acht Tage im Monat als zu gering und findet eine Ausweitung der
Nutzungsbeschrdnkung auf bis zu 12Tage im Monat als realitdtsndher. Herr Malik fUhrt aus, dass
dies in der Ausgestaltung der Tarifreform ein Thema war. Sollte sich in Zukunft zeigen, dass
massive FahrgastwUnsche auf eine Ausweitung der NuEungsm6glichkeit drdngen, kann ggfls.
nachjustiert werden.

Herr WissmUller erlSutert, dass die Verkehrsunternehmen mit dieser Tarifreform an ihre
Leistungsgrenze gegangen seien. Bei der Umsetzung der neuen Tarifreform stand insbesondere
nicht die Erhdhung der Tarifergiebigkeit im Fokus. Um Einnahmezuwdchse mit der neuen
Tarifreform realisieren zu kdnnen, bedarf es neuer Fahrgdste. bzw. zusdtzlicher
Fahrgeldeinnahmen.

Herr Volz weist in diesem Zusammenhang auf die enorme Komplexitdt der neuen Tarifstruktur
hin.

Herr Meyer beurteilt es positiv, dass mit der neu konzipierten Tarifstruktur die Attraktivitdt des
OpltV gesteigert werden kann. Es mUssen jedoch weitere Anstrengungen unternommen werden,
um die BUrger zu einem Umdenken hin zum OpruV zu bewegen.

Die Folien der Prdsentation werden der Niederschrift beigefUgt.

Beschluss 112.4/21

Die Verbandsversammlung nimmt die lnformationen zur Kenntnis

TO-Punkt 5
Wirtschaftsplan 2022 des ZRN

Herr Malik venryeist auf die Vorlage

Herr Enqbart-Schuff weist auf die in den AusfUhrungen zum Wirtschaftsplan enrdhnte
Dynamisierung der Regiekosten hin und ergdnzt, dass das Land Rheinland-Pfalz im Januar 2022
Uber die weitere Finanzierung und die Finanzleistungen im Gesprdch sein werde. Es kann keinen
Automatismus geben, sehr wohl wird aber erkannt, dass es zu einer auskommlichen
Finanzierung der Geschdftsstelle kommen muss.

Die Verbandsversammlung fasst ohne weitere Aussprache einstimmig folgenden Beschluss:

Beschlussvorschlaq 1 1 2.5/21

GemdB $ 9 Abs. 2Zitf .6 der Verbandssatzung sowie aufgrund von $ 20 des Gesetzes Uber

kommunale Zusammenarbeit (GKZ) in der Fassung vom 16.09.1974 (Ges.Bl.S. 408),

zuletzt gedndert durch Gesetz vom 12.12.1991 (Ges.Bl.S. 860) i. V. m. $ 3 des

Eigenbetriebsgesetzes in der Fassung vom 08.01.1992 (Ges.Bl.S. 22) beschlieBt die

Verbandsversammlung die Feststellung des Wirtschaftsplanes fUr das Wirtschaftsjahr
2022.
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Da ri n werden festgesetzt:

a) im Erfolgsplan
- die Ertrdge auf
- die Aufwendungen auf

31.538.000,00 EUR
31.538.000,00 EUR

b) im Vermdgensplan
keine O,OO EUR

c) Kredite
keine O,OO EUR

d) Verpflichtungsermdchtigung
keine O,OO EUR

e) der Hochstbetrag der Kassenkredite auf 102.000,00 EUR

0 die Verbandsumlage 2022 auf 14.996.275,00 EUR

TO-Punkt 6
Feststellung des Jahresabschlusses 2020, Genehmigung des Lageberichtes und der
Ergebnisvenuendung

Herr Specht erldutert, dass die JahresabschlussprUfung durch das RechnungsprUfungsamt der
Stadt Mannheim zu keinerlei Einwendungen gefUhrt hat und alle geseElichen Vorgaben
ordnungsgemdR eingehalten wurden.

Die Verbandsversammlung fasst einstimmig folgenden Beschluss:

Beschlussvorschlao 1 1 2.6/2 1

Die Verbandsversammlung stellt den Jahresabschluss des ZRN
zum 31. Dezember 2020 fest und genehmigt den Lagebericht sowie die vorgeschlagene
Ergebnisverwendung.

TO-Punkt 7
Entlastung des Leiters der Verbandsvenraltung ftir das Wirtschaffiahr 2020

Herr Specht Ubergibt den Vorsitz an Herrn Dallinoer.

Ohne Aussprache fasst die Verbandsversammlung einstimmig folgenden Beschluss

Beschluss 1 12.7/21
Die Verbandsversammlung beschlieBt, den Leiter der Verbandsverwaltung fUr das
Wirtschaftsjahr 2020 zu entlasten.

Herr Dallinqer dankt Herm Specht, Herrn Malik und den Mitarbeitern der VRN GmbH fUr die
hervorragende Arbeit auch unter den schwierigen coronabedingten Rahmenbedingungen.
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TO-Punkt 8
Neues aus dem Mobilitdtsverbund

Herr Malik berichtet mit einem ,,Werkstattbericht" ausfUhrlich Uber Neues aus dem
Mobilitdtsverbund anhand einer Power-Point-Prdsentation.

Die drei Schwerpunkte ,,lnformation, Big Data und Vernetzung" pragen die
Dig ital isieru n gsprojekte :

Schwerpunkt lnformation
Die interaktive Karte wird kontinuierlich weiterentwickelt. lntegriert wurden bereits die
Taxiverkehre, die Ladeinfrastruktur, d.h. die Position von E-Ladesdulen deren Bedeutung in
Zukunft zunehmen werde und die Parkraumbewirtschaftung mit Auslastung und
EchtzeitverfUgbarkeit. Zur Attraktivitdtssteigerung des Verbundraumes wurden einhundert
weitere Ausflugsziele aufgenommen. Als Entscheidungsgrundlage zur Nutzung des OpNV
wurde eine Darstellung der Verkehrsauslastung und lntegration ins Routing sowie der
Baustellenverkehre und Umwelt bzw. Wetterdaten aufgenommen. Weitere Ausbaustufen
sind m6glich.

SmartMobility Stufe 1 solldas mUhsame Durchklicken der Befehle durch UnterstUtzung eines
Sprachassistenten erseEen. Dies auch vor dem Hintergrund, Blinden und sehbehinderten
Menschen das VRN-Angebot auf diesem Wege ndher bringen zu konnen. Die Daten werden
Uber eine Smartwatch-App zur VerfUgung stehen.

Das besondere Highlight wird die Augmented Reality-App mit Spiele-Elementen und
Auswahlm6glichkeiten darstellen. Hier verschmilzt dann die analoge mit der virtuellen Welt.
Ziel ist es, einen spielerischen Begleiter wdhrend der Nutzung der Angebote des VRN
anbieten zu kdnnen.

lm Jahr 2022 wtd auch die alte myVRN App im ,,neuen Gewand" mit grundlegenden
Verdnderungen erscheinen.

Schwerpunkt Big Data
Auch in diesem Bereich war der VRN sehr aktiv. lm VRN werden schrittweise alle Busse und
Bahnen mit einem automatischen Fahrgastzdhlsystem ausgerUstet. lm Stadfuerkehr mit der
RNV ist dies schon weitestgehend realisiert. ln Bussen und Bahnen im Regionalverkehr
befindet sich die MaBnahme in der Umsetzung, auch die S-Bahn ist anndhernd vollstdndig
ausgestattet. Durch diese MaBnahme wird ein Uberblick Uber die Auslastung des
Verkehrsangebots erm6glicht. Auf der StraBe gewinnt der VRN Uber die Floating Car Data
Kenntnis Uber die Verkehrszustdnde. Des Weiteren wird im VRN an einem VRN [tlobility-
Dashboard fUr interne Zwecke gearbeitet, um gezielte Anfragen der Aufgabentrdger zu
verldsslichen Prognosewerten beantworten zu kdnnen. Ein aktueller Nutzen ist die
verbesserte Kenntnis Uber Fahrgaststrdme unter Pandemiebedingungen, uffi eine
verbesserte Angebotsplanung zu erm6glichen. Es besteht jetzt auch die M6glichkeit, die
Daten gezielt auf Verkehrsmittel heruntezubrechen. Mit dem Big Data-Verfahren wird
Unsichtbares sichtbar und stellt so eine wichtige Erkenntnisquelle fUr verkehrsplanerische
Zwecke dar.

Schwerpunkt (Digitale) VerneEung
Der VRN beteiligte sich an dem Forschungsprojekt Minerva BW (Open Data-Schnittstellen-
und Datenbereitstellung fUr MobiData BW). Gleiches gilt auch fUr VRN-MiReady (t\Iobility
lnside -Bundesweite lnitiative zur Digitalisierung der Verbundtarife-), die in 2022 in den
Echtzeitbetrieb gehen wird. Der VRN hat auch ein Open Data Portal geschaffen und stellt
Daten fUr die Offentlichkeit entsprechend den Anforderungen, die aus der Delegierten
Verordnung (EU) 201711926 und der Mobilitdtsdatenverordnung herrUhren, zur VerfUgung.
Durch die CICO BW - App wird die grenzenlose NuEung des OPNV in Baden-WUrttemberg
mittels,,check in/check out"-Technik erm6glicht.
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Herr Specht betont die Bedeutsamkeit dieser F6rderprojekte in der Umsetzung auch unter den
schwierigen coronabedingten Rahmenbedingungen.

Herr Mever fragt nach, ob bei dem Thema ,,Ladeinfrastruktur" auch die Installation von
E-Bike-Ladestationen BerUcksichtigung findet. Herr l/alik fUhrt aus, dass der VRN in diesem
Punkt vom Anbieter abhdngig ist, der VRN aber in Uberlegungen ist, das VRNnextbike-System
um Pedelecs zu enareitern.

Die Folien der Prdsentation werden der Niederschrift beigefUgt.

Beschluss 112.8/21
Die Verbandsversammlung nimmt die lnformation zur Kenntnis

TO-Punkt 9
Sitzungstermtne 2022

Herr Specht weist auf die als Vorlage beigefUgte Ubersicht der Sitzungstermine 2022hin

Beschluss 112.9/2'l
Die Verbandsversammlung nimmt die lnformation zur Kenntnis.

TO-Punkt 10
Verschiedenes

Herr Specht fUhrt aus, dass die Gesellschafterversammlung mit Verwaltungsrat beschlossen hat,
die GeschdftsfUhrer-Nachfolge bei der VRN GmbH mittels Personalauswahlkommission
durchzufUhren. Die Personalauswahlkommission hat *tei Mal getagt und aus einem
Bewerberpool von 38 Bewerbern, von denen vier Kandidaten in die engere Auswahl kamen, mit
diesen Vier intensive Gesprdche gefUhrt. Einstimmig wurde Herr Dr. Winnes als Nachfolger fUr
Herrn Malik ausgewdhlt. Herr Dr. Winnes ist seit 2004 Justiziar bei der VRN GmbH, aktuell
Geschdftsbereichsleiter der VRN GmbH mit dem Geschdftsbereich ,,Vergabe und Finanzierung"
sowie in den Jahren 2005 bis 2012 in Personalunion auch Justiziar beim ZSPNV SUd.
Herr Dr. Winnes wird zum 01.01.2023 die Nachfolge von Herrn Malik antreten.

Herr Dierck stellt die Frage nach den verschiedenen StraBenbahnerweiterungsprojekten zwischen
Ludwigshafen und dem Rhein-Pfalz-Kreis. Zum einen soll es zu einer Anderung der Bewertung
aufgrund gesetzlicher Grundlagen gekommen sein, zum anderen stelle sich die Frage, ob zu
befUrchten sei, dass aufgrund der gednderten finanziellen Lage, die ZuschUsse staatlicherseits
vermindert werden. Herr Malik fUhrt aus, dass die Nutzen-Kosten-Untersuchung, die sogenannte
standardisierte Bewertung, immer dann notwendig ist, wenn gr6Rere lnvestitionen im OpNV mit
staatlichen Mitteln finanziert werden sollen. Die standardisierte Bewertung wird gedndert werden,
was in 2022 zum Tragen kommen wird. Tendenziell werden dann Vorhaben, wie sie im VRN
realisiert werden sollen, besser als in der Vergangenheit bewertet. Mit Blick auf die
Fordermittelsituation ist nach wie vor ein starker politscher Wunsch, den OPruV zu stdrken,
vorhanden.

Herr Schreider bittet darum, die Verschiebung der Sitzungstermine in die sitzungsfreien Wochen
des Bundestages zu prUfen. Herr Malik fUhrt aus, dass es bei der Vielzahl der Vertreter in der
Verbandsversammlung unter groRtm6glicher Terminber0cksichtigung immer zu Terminkollisionen
kommen kann. Herr Malik stellt die digitale Teilnahme als Alternative dar.
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Herr Enqbarth-Schuff fUhrt aus, dass die drei Bundesldnder ganz wesentlich zur Finanzierung des
OpwV beitragen und nicht beabsichtigt ist, diese Mittel zu kUzen. Auch in den Jahren 2022 und
2023 wird das Land Rheinland-Pfalz mit den ihm zur VerfUgung stehenden Finanzmitteln die
Angebote ausbauen.

Nachdem keine weitere Wortmeldung erfolgt, schlieBt Herr Specht die Sitzung um 12:40 Uhr

Der Verbandsvorsitzende FUr die Niederschrift

Specht Rosenkranz

(
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